EL*DEBATE

5-A

Intensifican operativos de auxilio a los damnificados

Los gobierno federal, estatal y municipal intensificaron los operativos de auxilio en favor de los miles de damnificados del medio rural que, a causa del huracán "Ismael", quedaron sin servicio de energía eléctrica, agua potable e incluso sin alimentos

El Lic. Melchor Cota Peñuelas, secretario del Ayuntamiento, expresó que a través de pipas se está distribuyendo agua en las comunidades más apartadas del casco urbano y en las otras se instalan plantas de bombeo para abastecer, aunque sea temporalmente, al resto de los habitantes.

Manifestó que la distribución de ayuda se hizo conforme a las necesidades que plantearon cada uno de los síndicos e incluso de las autoridades ejidales, quienes levantaron un censo respecto a los daños que ocasionó el huracán y los cuales, económicamente, son incuantificables.

Estableció que el gobierno federal ha girado instrucciones para que la Comisión Federal de Electricidad intensifique sus labores con el fin de que reinstale el servicio en aquéllas comunidades cuyas líneas y postería resultaron seriamente afectadas por el aire y la lluvia

Cota Peñuelas agregó que, por separado, la Junta Municipal de Agua Potable, en coordinación con el Ayuntamiento, está haciendo su mayor esfuerzo con el fin de atender las necesidades de los habitantes del medio rural.

Dijo que por los operativos que se han puesto en marcha "afortunadamente se tiene una cobertura total" y se espera que el servicio se normalice en cuanto empiecen a funcionar los equipos de bombeo que tiene distribuidas la Japania en todo el medio rural.

Explicó que en cuanto a alimentos se refiere, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), la Red Móvil, y el Ejército Mexicano distribuyen despensas en las comunidades más afectadas.

Cota Peñuelas estableció finalmente que, incluso, los tres niveles de gobierno apoyarán con material a quienes perdieron total o parcialmente sus viviendas.

EL#DEBATE

5-A



* Vienen secretarios de Pesca, Sedesol y Marina.

* Evalúa daños la CNA.

Cumpliendo instrucciones directas y precisas del Presidente Ernesto Zedillo Ponce, hoy a temprana hora llegarán al aeropuerto Federal del Valle del Fuerte los secretarios de Medio Ambiente, Ecología y Pesca, Julia Carabias Lillo, de Sedesol, Luis Rojas Gutiérrez y de Marina, José Ramón Lorenzo Franco, quienes realizarán una gira de inspección por Topolobampo, puerto donde se están concentrando las labores de rescate de los náufragos que arrojó como saldo trágico el hundimiento de gran parte de la flora pesquera de altamar a consecuencia del azote del huracán "Ismael". Los funcionarios federales viajarán después a Culiacán, donde junto con el gobernador y los dirigentes de los pescadores y de los sectores productivos, harán una evaluación

global de los daños a las cooperativas pesqueras, al sector agropecuano y a la población, con el objeto de determinar las acciones de apoyo que se emprenderán de inmediato . . TAMBIEN antier y en forma sorpresiva, el director general de la Comisión Nacional del Agua; Guillermo Guerrero Villalobos, acompañado del delegado en la entidad, Carlos Estrada Cañedo, hizo un recorrido por el norte de Sinaloa, sobrevoló las presas Miguel Hidalgo, Josefa Ortiz de Domínguez y Huites, para evaluar los daños a cultivos y a la infraestructura de riego y ofreció que



Antonio Lizarraga.

de inmediato se iniciará la rehabilitación en los distritos de riego de Sinaloa y Sonora que resultaron afectados... DEBIDO a intensa actividad que despliegan más de 500 brigadistas de la Comisión Federal de Electricidad, hasta ayer por la tarde se había restablecido el servicio de energía eléctrica a 64 mil 350 usuarios, algo así como al 99 por ciento de los domicilios y empresas enclavados en el sector urbano y a 165 poblados de los 332 que existen en el medio rural, sin embargo, según información del superintendente, José Antonio Lizárraga Arce, no será hasta después del 23 del presente mes cuando se pueda cumplir con el restablecimiento de la totalidad del servicio en los ejidos diseminados por todo el municipio de Ahome a consecuencia que la red de distribución resultó seriamente dañada por los fuertes vientos que

acompañaban al huracán "Ismael".... INTENSIFICAN las campañas los candidatos a alcaldes y diputados de todos los partidos políticos y mientras el priísta Mario Zamora Malcampo ya inició la entrega de despensas a damnificados, el panista Francisco Salvador López Brito se reportó e informó que iniciaría labores de colecta de víveres para llevarle a los habitantes del medio rural que resultaron más afectados... AHORA más que nunca, los cooperativistas pesqueros requieren que se cumpla el ofrecimiento hecho en Topolobampo el domingo antepasado por el presidente Ernesto Zedillo Ponce, con respecto a que destinaría los recursos que fueran necesarios para la renovación de la flota pesquera. Una gran cantidad de embarcaciones naufragaron y quedaron hundidas, encalladas o dañadas, además del saldo trágico sin pre-



Carlos Estrada.

cedente de más de 40 muertos que arrojó el huracán, por lo tanto cualquier acción de solidaridad que se emprenda en favor de los pescadores apenas logrará ayudarles a aliviar un poco el dolor causado por las pérdidas materiales y en vidas humanas que sufrió la flota.... CAMPESINOS del ejido México se quejan del riesgo de mundación del poblado y de cultivos que sufrieron a consecuencia de la falta de previsión de Rogelio Alvarez Amador, quien adujo no contar con presupuesto para limpiar y desazolvar el dren Alamos, en las

proximidades del poblado y del camino cañero, lo que ocasionó que el estancamiento y desbordamiento del agua.... EVIDENTE el desánimo de las autoridades municipales que hasta el momento no han dedicado personal a rescatar una gran cantidad de árboles que quedaron ladeados en los boulevares y parques mochitenses lo cual puede provocar que se sequen y que la ciudad quede convertida en una especie de desierto y los efectos del calor pueden ser aún más devastadores. También es condenable la actitud de algunos comerciantes que con el pretexto del paso del huracán aprovechan para derribar arboles que habían quedado casi intactos

EL#DEBATE

8-A

Editorial:

SALDO TRÁGICO

La secretaria de Medio Ambiente, Ecología, Recursos Naturales y Pesca, así como los titulares de Marina y Sedesol, visitarán hoy Sinaloa para hacer una evaluación del saldo trágico dejado por el paso del huracán "Ismael" que hasta ayer ascendía a más de 40 muertos, sin contar los desaparecidos.

Año tras año, las costas y ciudades sinaloenses, en especial los puertos y campos pesqueros son azotados por los ciclones que siempre ocasionan millonarias pérdidas materiales, pero éstas nunca habían sido tan dramáticas en vidas humanas como hasta ahora.

Hace apenas una semana el presidente Ernesto Zedillo Ponce dio el banderazo en Topolobampo para la salida de la flota pesquera de alta mar y el inicio de la temporada de captura de camarón. Se comprometió en esa ocasión a proporcionar financiamiento para renovar las embarcaciones pesqueras. Ahora éstas se encuentran destruidas o fueron tragadas por el mar.

Desafortunadamente los muertos en el naufragio ya no se recuperan, pero las cooperativas pesqueras requerirán de apoyos financieros más decididos y cuantiosos de parte de los gobiernos federal y estatal, por lo tanto se espera que los funcionarios que vengan hoy a Sinaloa conozcan a fondo la realidad de la problemática que los afecta.

Hasta anoche, en Topolobampo y en todo el litoral sinaloense continuaban las labores de rescate de los náufragos, muertos y desaparecidos. En el sector agropecuario aún no se hace la evaluación definitiva de los daños, sin embargo, no cabe duda que estos fueron cuantiosos.

Nada más en los municipios de Ahome y Guasave hay más de 30 mil damnificados, que requerirán del apoyo inmediato de Sedesol y de todos los organismos existentes, con la finalidad de reparar sus viviendas y enseres domésticos y poder reiniciar su vida normal.

Mucho se ha especulado que hubo desinformación e imprevisión con respecto al peligro que representaba para los pescadores el huracán "Ismael", pero no es el tiempo de buscar culpables, sino de reparar los daños y tomar las medidas para evitar que este tipo de tragedias se repitan.

EL#DBATE

8-A

Ahome, Topolobampo, Higuera de Zaragoza y El Carrizo; las sindicaturas más dañadas por "Ismael"

Te volobampo. Las sindicaturas de Ahome, Topolobampo, Higuera de Zaragoza y El Carrizo fueron las más dañadas por el huracán "Ismael" pero las labores de rescate y ayuda a damnificados están fluyendo con normalidad lo que prevé un rescate rápido de la situación, dijo la señora Beatriz Castro de Careaga, responsable del Sistema de Desarrollo Integral de la Familia.

Afirmó que gracias a la cooperación de los ahomenses se ha podido ayudar a los hermanos en desgracia.

"Pero todavía necesitamos de más ayuda", pidió.

Castro de Careaga anunció que para resolver los problemas que se enfrentan en las diferentes sindicaturas arribó aquí parte del sistema red móvil los cuales elaboraran los programas de ayuda emergente para las familias

que así lo requieren.

Por su parte la síndico, Nora Alicia Arellano Chávez, informó que en esta sindicatura se registraron más de 400 que sufrieron pérdidas.

Treinta y seis de ellas fueron pérdidas totales, el resto parciales pero todavía el suministro de energía eléctrica al puerto y a ciertas comunidades sigue interrumpido.

Lo mismo que el agua potable, destacó.

No obstante desde aquí se siguen coordinando los rescates de las personas que han quedado atrapadas en las playas o bien de los marineros que perecieron ahogados al ser expulsados al mar por los fuertes vientos que arrastró el huracán "Ismael"

Arellano Chávez dijo que se espera que el restablecimiento de los servicios municipales se dé en las próximas horas.

EL*DEBATE

12-A

LA TRAGEDIA DE ISMAEL

El huracán destruyó lo creado

Todos perdimos algo

Por Agustín Pompa

- i Papá, me estoy mojando 1

l'Espérate hijo, nos vamos a meter en esa casa que está ahí l' La pertinaz iliuvia que caía a las 5 30 de la mañana, no opaca-

La pertunaz iluvia que cala a las 5 30 de la mañana, no opacaba esa charla angustiada que sostenían padre e hijo. La unagen ria cruel ambos iban literalmente desnudos, porque sus pertenencias se las había ilevado el viento

El padre caminaba apresuradamente, con su hijo en brazos, por una calle del Plan de San Lais, anegada por el agua. Buscaba refugio y en la primera casa que muró, en pre, se meno.

Esta fue una visión personal.

Un amago contó.

- Mi hijo y yo ruvimos que amarramos de unos mecares que coigaban del techo de madera. Mientras mi esposa recogía un colchón húmedo y lo colocaba sobre una mesa y sillas para hacer una "castra" y protegemos contra una posible caída del techo, nosotros nos aprecidamos la cintura-

La plática del arnigo siguió

- Los mecates, amarrados a nuestro cuerpo, nos dolán pero ni modo. No queríamos perder la casa y, además, ya no podíamos salar. Afuera, y aún adentro, el viento "aullaba" Nos empezamos a mecer como en columpsos Durante el nempo que duró el fuerte aire fiumos mecidos de un lado a otro y de arriba hacia abajo, hasta que nos quedamos quieros, el aire había terminado. Fue empones cuando escuché unos gemidos; era mi esposa quien abajo del colchón estaba llorando...

Un campesano del Plan de Ayala, apodado el "amigo Rey", perdió en unas cuantas horas (por no decir minuros) lo que con tanto esfuerzo creó a lo largo de roda su vida: casa y bienes.

tanto esfuerzo creóa lo largo de roda su vida: casa y bienes.

La casa del "Amigo Rey" estaba construida con madera y lámina de carrón. Dormás en un carre. Tenía una estufa, un refrigerador, una mesa, tres sillas de madera, y unas cuantas fotos de sus huos.

Cúando por radio se enteró de que habría "aire", decidió buscar refugio. No creía que ese aire iba a ser "tan fuerte". Mientras permanecía en el interior de una casa "de matenal" de un vecnio, a las 8: 30 de la noche, "escuché como un mugido de vaca, me asome a mi casa y i no la maré!

 Pense que no era cierro lo que estaba viendo-, contó el "amigo Rey"- pues me hice la ilusión de que la lluvia me impedía murar hasta donde yo quería"-

Sin embargo, la visión de ese campesino era real. El aire levantó su humide vivienda y como por arte de maga se la desapareció. A 50 metros de distancia encontró su estufa, destrozada. De las fotos, de su carre y del resto de sus humides pertenencias, no quedó "na el recuerdo".

En el hagar en que estaba su casa parece ser que nunca hubo nada. Sólo el "amigo Rev" quedió en pse Con eso, ya es mas que ganancia...

Cronscas como estas abundan actualmente porque cada uno de los que vivimos en Ahome, aunque algunos más y otros menos, perdunos algo a causa del huracán.

Los arboles caídos, las casas (de madera) destruidas, las calles inundadas de agua, los semáforos turados sobre el pavimento, los anuncios luminosos convertidos en chiararra y colocados de "ca-chucha" encima de las casas y de negociaciones comerciales, infínos llorando con sus ropas humedendas, son una triste visión de que algo muy grave y muy grande sucedió en miestra región.

La naturaleza jugo muy rudo con todos los ahomenses. El drama que viven los pescadores es demasiado cruel. Dan ganas hasta de llorar pensando en esos dos trabajadores del mar que estando vivos, y ante la desesperación de compañeros y amigos, se hundieron en un barco camaronero que había quedado a flore en el muelle de Penez.

Aunque los escombros ya se recogen, las calles empiezan a quedar limpias y la luz, el agua, se suministran a gran parte de la población de la zona urbana (porque ambos servicios todavia no se reinstalan en el medio rural), es difficil decir que lo sucedido se olividará.

El "Paul", el "Elisa" y otros exclones han tocado la geografía sinalocrise, pero el drama que dejó el "Ismael" los supera en mucho. Eso lo pueden reafirmar no sólo quienes hoy leen estas líneas, sino los cooperativistas cuya historia ya se está esembiendo dramáneamente aparte.

Si bien se habita de senos daños en otras partes, el norte de Sinalos ciertairez a fue el más golpeado por este "enojo" de la naturaleza. Nuen hito algún día le contrarán eso a los suyos como miestros partes lo hicieron con nosotros, cuando nos narraron otras historias verídicas

Sin embargo, con esta dolorosa tragedia encima, la vida debe seguir adelante. Los ahomenses, con la avuda de Dios, renemos que construir un municipio que nació con el esfuerzo de sus gentes y que nos lo heredaron para converturlo en lo que siempre ha sido un emporio que nos alimenta y nos forja como hombres, como individuos y que, por el bien de nuestros lujos, tenemos que mantenerlo en pie.

No importa que vengan más huracanes, el funiro de nosotros está en juego

EL*DEBATE

Cuantiosos daños a la flota pesquera por falta de brigadas de rescate

Topolobampo sin capacidad de respuesta para emergencias futuras: Tordecillas B.

arrollo del huracán "Ismael" fue la causa principal para que Topolobampo.- La inconsistencia en el movimiento y dessuccellera la tragedia que demostró que aquí no existe la capares, y comprobó que el administrar un puerto eficiente no es una cosa trivial sino de un amplio sentido de responsabilidad en todos los deberes, declaró Héctor Tordecillas Bagazuma, presidente de la Federación de Cooperativas Pesqueras de cidad de personal y equipo para enfrentar situaciones símila-

Además anunció que hoy al filo de las 08:30 horas estará aquí la titular de la Secretaría de Protección del Medio quien sostendrá reuniones para evaluar en su justa dimension la tragedia. Con ella viajarán, hasta Culiacán, el responsable de la Secretaría de Desarrollo Social, Luis Rojas Gutiérrez, el secretario de Marina, José Ramón Lorenzo Franco, entre Ambiente, Recursos Naturales y Pesca, Julia Caravias Lillo,

cuado, sin personal capacitado para ello; tal y como lo es que se perdieran dos vidas sólo porque los frenos de una grúa "Es grave enfrentar un hecho circunstancial sin equipo adehidráulica sufrieron una avería".

Es injusto lo que aquí sucede y que demuestra la carencia de esa consciente preparación que deben de tener todos los grupos encargados de enfrentar tragedias y llevar los reseates de las víctimas, dijo.

sas por las que más de 40 pescadores fallecieron ahogados en el mar al ser sorprendidos por el mal tiempo que acompañaba Tordecillas Bagazuma, dijo que es diffeil encontrar las caual huracán "Ismael". Aquí encontramos dos factores principales como las causas de esas sorpresa climatológica ya que en algunas ocasiones los satélites lo perdieron de "vista" y no fueron capaces de prever la trayectoria que seguiría en caso de entrar al Golfo de California y seguir por él.

"Se cruzó la información y allí quedaron las embarcaciones porque lo unformes eran contradictorios. Nadie establecía con seguridad qué era lo que estaba sucediendo en esos momento-

dia obligará a la reposición inmediata de todas las embarcacio-El líder de los pescadores de alta mar destacó que la trage-

"Ahora sí se renovará la flota", expresó